
横河：这个冬天不
再冷

日前，慈溪市横河镇大山村
党员泮建浓自掏腰包，为村老年
活动室的椅子垫上厚厚的坐垫，
让老人们的这个冬天不再冷。在
她的影响下，不少村民也行动起
来，把十字绣等物品送给村老年
活动室。

（慈溪横河镇）

福明：特级教师现场
“开课”

日前，位于鄞州区福明街道
的鄞州第二实验小学报告厅人头
攒动，来自我市各区（县）市的
700 余位教师共同观摩了全国模
范教师、数学特级教师吴正宪的
一堂数学课。这是该校建校 15周
年之际，承办的一场全市性教学
研讨会，除了邀请吴正宪外，北师
大外文学院院长程晓堂教授也受
邀莅临该校，开坛讲课，研讨课程
建设、活力教育等教育核心问题。

（鄞州福明街道）

一市：清剿“一枝黄
花”

日前，宁海一市镇的一些村
民 正 在 清 剿 “ 加 拿 大 一 枝 黄
花”。丹桂飘香季节，被称为“生
态杀手”的“加拿大一枝黄花”开
得更盛，为确保农作物及生态安
全，一市镇专门组织人员进行清
除，许多村民纷纷加入其中，以杜
绝“一枝黄花”肆意蔓延。

（宁海一市镇）

鄞江：文化养老引
领新风尚

近日，海曙区鄞江镇沿山村
文化礼堂举行落成典礼，村里邀
请了 200多位老年人到文化礼堂
来参加庆典，共进午餐。据悉，
沿山村文化礼堂是今年鄞江镇新
建的文化礼堂，也是沿山村老年
协会所在地。该礼堂以红色文化
为核心，建筑面积约 1000 平方
米，分为上下两层，配备了乒乓
球室、电子阅览室等，日后沿山
村老年人文化娱乐活动又多了一
个新去处。

（海曙鄞江镇）

鹤浦：水产加工迎
来旺季

连日来，在位于象山县鹤浦
镇的象山海鲜王食品有限公司，
工人们穿着工装、戴着口罩，正
在抓紧加工糟虾、蟹糊等瓶装海
产品。近两个月来，几乎每天有
大批渔船回港售卖海鲜，各地水
产加工企业也迎来生产旺季。目
前，象山拥有各类水产品加工企
业240余家，年加工能力达60万
吨。

（象山鹤浦镇）

从一个风华正茂的青年，到年近花甲的老人，一生
中年富力强的 36年，他奉献给了村庄。“人生没有如
果，更没有回头路。如果可以重来，我会再次选择和葑
水港村一起成长。”岑云岳，海曙区古林镇葑水港村党
支部书记，村民习惯叫他“老书记”。

主持：王博
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岑云岳岑云岳：：
葑水港村葑水港村3030年年““好当家好当家””

本报记者 何 峰
海曙记者站 张黎升
通讯员 朱 渊

“脑子灵，眼光准，做事稳。
葑水港能有今天，云岳付出了太
多。”他的老搭档、前任村委会主
任杨惠国说，在老岑的带领下，搞
环境卫生，葑水港走在前头；发展
经济，葑水港先人一步，几次转型
都抓住了机会；“建设美丽乡村，
我们也不甘人后，新村建设让村民
住上了新房子。”

1981 年，岑云岳担任葑水港
大队大队长，1984 年担任村党支
部书记，成为村子的“领头羊”。

“村子能不能发展，村民都看着
你，不能有丝毫懈怠。”岑云岳
说。

岑云岳和村干部积极寻找适合

本村发展的路子，充分利用葑水港
地处城郊的优势，盘活集体土地、
厂房等资产，用租赁、建设等灵活
方式吸引企业前来落户。岑云岳带
领大伙制定优惠政策、搞好基础设
施的配套建设、做好各项服务工
作，当好落户企业的“保姆”，帮
他们免除后顾之忧。30 多年来，
从 10 亩土地起家的葑水港，如今
有 8 万多平方米的物业用于出租，
集体资产的“雪球”越滚越大，
2016 年光厂房的租赁收入就超过
了1000万元。

在市场经济大潮中，岑云岳以
敏锐的市场感觉积极寻找新的经济
增长点，他主导了村庄产业结构调
整，抓住农旅融合的机会，进入花
卉、苗木、蔬菜、瓜果种植等产
业，发展绿色都市农业，实现农业
增效、农民增收。

岑云岳在村庄里有威信，源
于他办事公正、处事公平、要事
公 开 。 他 经 常 说 ：“ 要 想 自 己
富，就别当村干部，当干部就不
能怕吃亏，怕吃亏就不能当村干
部。”

2000 年开始，葑水港开始新
村建设。“房子建好了，怎么分是
个天大的难题。分房事关每家每户
的切身利益，也是矛盾容易集中爆
发的时候。”杨惠国说。岑云岳和
村干部经过商量，制定了细致的方
案，全程公开公正。“对每个人一
视同仁，有资格分房的人全部抽
签，来说情走后门的人，都被老书
记挡回去了。他自己也是抽签，大
家心服口服。”村干部黄波说。

新村建设过程中，由于历史遗
留原因，尚有 42 套房子的产权不
明确。岑云岳创新性地采取“民事

民决”的办法，提议成立由村里的
老干部、老党员和村民代表 27 人
组成评议团，集体讨论后不记名投
票，当场公开唱票，最后只有两户
人家的产权得到认可。“确权过程
公开透明公正，被否决的 40 户人
家心服口服。”黄波说。

2015 年 12 月，新村建设全部
完成，村民住进了新房子。崭新的
房子、优美的环境、完善的配套，
葑水港村民的居住条件向前跨了
一大步。岑云岳大胆尝试村庄自
我管理物业和物业公司相结合的
管理方式，加强对公共场所的环
境保洁、公共文体设施的维护运
营。如今，葑水港村已是一个村
容整洁、乡风文明的社会主义新
农村。在岑云岳的提议下，村庄
给 90 岁以上的老人送饭，60 岁老
人也可以选择配送，让老人老有

所养、老有所依。
30 多年来，岑云岳带领村民

全面推进村庄经济、社会、文化各
项事业协调共进。葑水港村先后荣
获全国民主法治示范村、省全面小
康建设示范村、省文明村、省卫生
村等荣誉称号。

“他把心思都用在村庄的发展
上，我们经常开玩笑，说老书记是
个‘三无干部’，名下无店面房、
无企业、无流转土地。以他的能
力，经营企业，那绝不是现在的身
家。”村民厉世玉对笔者说。

30 多年里，岑云岳“错过”
一次次机会，但他一点也不遗憾，

“回头看，村庄经济在发展，面貌
在提升，心里很踏实。”“实实在在
为群众办事，是一个共产党员的本
分。”岑云岳一步一个脚印，实践
着自己的人生诺言。

本报记者 余建文
通讯员 陆金妹

上周四下午2时多，一辆垃圾清
运车开进镇海新城海悦花苑小区的
地下车库。车库的装潢垃圾堆放点
放有 4 只绿色大垃圾桶，里面盛有废
木料、石块等装潢垃圾。驾驶员熟练地
操作开关，先将车上的空桶卸下，然后
把一只已盛满的垃圾桶缓缓移到车
上。前后短短几分钟，就完成了“以桶
换桶”工作，运往指定场地倾倒。

今年，镇海骆驼街道的骆辰保
洁服务有限公司在全市首创装潢垃
圾“以桶换桶”方式清运。公司负责
人包旭东告诉笔者，半年运作下来，
很成功，解决了住宅小区装潢垃圾
收集清运的一个大难题。

据了解，目前小区装潢垃圾普
遍采取利用闲置场地散放的方式，
待存到一定量，物业公司再联系清
运机构，用人工搬运作业方式运出
小区，铲子铲、肩扛手提，效率低不
说，还常常搞得尘土飞扬，噪音刺
耳，令不少业主皱眉。

“骆辰保洁”是家专事装潢垃圾

清运的公司。包旭东说：“现在很多
小区的生活垃圾实行‘以桶换桶’，
分类清运，又干净又快捷，我们开始
琢磨，能不能将这个方法‘移植’到
装潢垃圾的清运上呢？”在相关小区
物业公司的大力配合下，今年 5 月
起，公司在镇海新城的华晨雅苑、海
悦花苑两处小区搞起试点。

装潢垃圾实施“以桶换桶”，要
解决分类和运输两大关键问题。业
主家产出的装潢垃圾，要经过初步
分类，方能投入到桶里。海悦花苑小
区共设有四个大垃圾桶，每个长2米
多，总容积约 3.5立方米，按石块、木
料、金属废料等品类分类投放。包旭
东说：“物业公司的监督、巡查非常
重要，逐步培养业主垃圾分类的习
惯”。其次，垃圾桶是定制的，运输车
辆也要经过相应改装。像放置在吾
悦广场一期小区内的铁桶，是个长3
米多、宽2米、深半米多的大家伙，定
制的成本近2万元。清运车的改装也
要比普通车辆贵三四万元，实行全
封闭式运输，一次只能拉一桶。“实
施‘以桶换桶’，保洁、清运的质量大
大提升，还杜绝了运输过程中的撒

漏现象，多花点钱是值得的。”包旭
东说。

目前，“骆辰保洁”已在镇海新
城三个小区里实行了装潢垃圾“以
桶换桶”清运，共放置大小近10个收
集桶，物业公司的秩序维护员一旦
发现有桶装满，立即联系公司及时
清运。其中，今年9月新交付的吾悦广
场一期小区工作量最大。小区有 300
余户人家同时开工装修，每天装潢垃
圾清运车要跑10来趟。“装潢垃圾全
部归集在桶里，不会堆得到处都是。最
重要的是搬运速度快，声音也轻，不会
扰民。”小区物管人员说，采用“以桶换
桶”清运，不仅有助提升小区整体环境
品质，业主们也很满意。

据不完全统计，实行“以桶换
桶”近半年来，已累计清运装潢垃圾
1500多立方米，换算成2吨货车装运
的话，有近500辆次。包旭东说，回收
的装潢垃圾，分类再利用也简便多
了，像轻质砖块打碎后可做成建材，
废木料等制成燃料块用来发电，有
害物也很容易挑出来集中处理，大
大减轻了劳动强度，整体回收利用
率可达85%。

本报记者 项一嵚
通讯员 吕昂迪 吴晓琳

“从‘城中村’向奉化区的‘东部
新城’转变，不仅要大拆大改，还得
拆管结合。”岳林街道相关负责人介
绍，自 2016 年 10 月起，街道内建起
4 个“区域党建联合体”，吸纳各村
干部和党员志愿者，资源共享、抱团
互助，各村村干部以联席会议的形
式就区域发展的重要议题进行民主
讨论，制定合作方案，为这一区块的
城市化进程注入新活力。

惠政东路一号区块旧城改造项
目征迁开始时，“怕吃亏”的情绪在
前方村 450户拆迁户中蔓延。“拆迁

进城将为大家改善居住、交通等生
活条件。”前方村党支部书记方志良
组织村干部给大家讲道理。有的村
民虽然认同“无证房屋不予赔偿”的
政策，却又担心有“关系户”凭借“走
后门”得到补偿。方志良当众拍胸口
保证：“政策的口子绝不会开。万一
有人走后门，我自掏腰包来补偿
你！”

“有的村越拆越穷，有的村越拆
越富，归根结底要看村班子有没有
抓住机遇发展村集体经济。”方志良
经常和金钟“区域党建联合体”内的
干部分享前方村的拆迁经验。2000
年，前方村的集体经济收入仅为 37
万元，只够日常开支。2002 年以来，

村班子抓住拆改机遇和靠近奉化市
中心的区位优势，带头动员村民集
资建房，搞起了物业出租。幼儿园、
超市、农贸市场……多元化经营使
该村 2015 年集体收入达到 400 万
元。去年，该村出租给三江超市的楼
房也被拆除，原地建起总面积 6000
平方米的商业用房，让村民看到了
更广阔的招商前景。

惠政东路一号区块拆迁完成
后，经过评估，被拆的村集体资产抵
得上约 8000万元赔偿款。村里打算
用这笔钱来购买金海路上的一栋大
楼。这两个新项目运营后，村集体收
入将在 400万元的基础上进一步提
高。十几年来，村里为每个村民缴纳

农村合作医疗保险费用，春节时给
每个人发放 2000元过节费，老年人
在重阳节还可以拿到1600元。

通过“区域党建联合体”，村干
部们得到实实在在的支援。各村村
民知根知底，相熟的邻村党员干部
上门做工作，比不熟悉拆迁户的干
部说破嘴皮还管用。在一号区块拆
迁过程中，因为赔偿款与村民的心
理预期不符，义门路 32间沿街店铺
成为前方村整村拆迁最大的难题。
在离签约截止期限只剩三天时，还
没有一户前来签约。方志良带着村
干部连夜挨家挨户造访，召集户主
开会，终于在最后两日完成了这批
店铺的签约工作。

有的村子已经撤村建居，但饲
养家禽、楼道堆物、拖欠物业费等
问题层出不穷。“城市化管理经验
是这些拆迁村最欠缺的，需要向周
边的成熟社区学习。”街道相关负
责人介绍，每个“区域党建联合
体”配有一个社区作为共建党组
织，在文明创建、志愿服务、党员
教育中发挥核心作用。在迎恩“区
域党建联合体”中，斗门、王叶、
梁家墩等 7个村的党员干部围绕小
区管理问题开展热烈讨论，最终决
定以迎恩社区居民为主体建立业主
委员会，吸收各村热心村民加入，
通过以点带面的方法逐步改变村民
的生活习惯。

奉化岳林：
“区域党建联合体”催动城市化

骆驼骆驼：：首创装潢垃圾首创装潢垃圾““以桶换桶以桶换桶””分类清运分类清运

岑云岳 （右三） 和村干部一起规划村庄发展。（何峰 岑晓颖 摄）

东苑小区改造征收项目签约现场。 （项一嵚 吴晓琳 摄）

惠政东路一号区块、中山区块双双完成“拔钉清零”任务，东苑小区改造
征收项目创下30天签约率100%的“岳林速度”，湖桥区块签约工作正在火热开
展中……为尽快融入宁波主城区，建设品质新城，位于奉化城区东部的岳林街
道今年多项拆迁改造任务进展顺利。

特别定制的货箱，“上下车”十分方便。 （余建文 摄）


